
 

公民黨對「扶貧委員會工作的回顧與前瞻」意見書  

公民黨一直要求重開扶貧委員會，以紓緩政府政策傾斜而日益嚴重的貧富

懸殊。可惜，當委員會重新召開後，兩項重要工作——全民退休保障及貧

窮線，卻未能盡如人意。  

香港面對人口老化，福利開支勢將增加，而勞動人口減少，亦意味將來有

加稅壓力。另一方面，我們亦希望香港的長者能享有具尊嚴之生活。因此，

我們必須盡早籌謀，在稅金以外融資。  

由周永新教授團隊撰寫的《香港退休保障的未來發展》已經於數月前發表，

羅列了民間多個團體的建議，及周教授的「全民年老金」方案。政府應該

馬上就各個方案進行公開諮詢，包括公民黨提出的「三不方案」，即不加稅、

不增加僱主供款比率、不加重僱員供款負擔的條件下，做到一項可永久、

持續的保障。從僱主﹑僱員的強積金供款中調撥及政府注資。在此建議方

案下，中產家庭亦能大大受惠。另外，政府亦應從公帑中撥出 500 億作為

全民退保種子基金，未雨籌謀。  

現時扶貧委員會把貧窮線訂為入息中位數五成，公民黨認為，此水平未能

照顧約 20 萬戶 (約 52 萬人 )處於五成至六成入息中位數水平的在職貧窮人

口。而委員會之首政務司司長林鄭月娥更於貧窮線公佈後，立即貶低其重

要性，說不能忽略幫助貧窮線以上的低收入人士，更指貧窮線下不少人擁

有相當資產，不一定需要幫助。這些矛盾的邏輯，令人質疑政府無心處理

貧窮問題。  

政府應承諾在一段時間內，將貧窮人口降低某個百分比，也就是將扶貧措

施與貧窮線掛鈎，否則將不能量度其成效。  

最後，公民黨對梁振英早前言論作出譴責。作為特區之首，竟在外國傳媒

訪問時表示提委會不能只計人數，否則未來特首「面向的會是月入少過

1800 美元 (約 14,000 港元 )的半數港人」，令政策傾斜。梁振英於競選時以

「基層救星﹑霸權剋星」自居，團體和市民因此對他寄予厚望。如今過橋

抽板，更令人十分質疑，扶貧委員會的工作，是一味施展「拖字訣」為沸

騰民意降溫，還是真正有扶貧的決心。如扶貧委員會必須證明是後者，請

盡快落實公民黨上述建議。  
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